

# Drucksache HES/2021/058 [öffentlich]



**Gemeinde  
Hesel**  
Der Bürgermeister

**Betreff:**  
**Gestaltung der Kriegsgefallenengräber auf dem Friedhof in Hesel**

Federführung: Fachbereich 1 - Innere Verwaltung  
Sachgebiet 11 - Zentrale Dienste  
Verfasser: Uwe Themann  
Aktenzeichen: 24.1/The-  
Datum: 12.07.2021

| Beratungsfolge  | Datum      | Beschluss |
|---|------------|-----------|
| Ausschuss für Jugend, Sport, Kultur und Soziales Gemeinde Hesel<br>Vorbereitung | 19.07.2021 |           |

## **Beschlussvorschlag:**

1. Die Oberfläche der fünf aus Beton gefertigten Grabsteine ist nach ihrer Anti-Algen-Behandlung durch ein Nachschleifen optisch aufzuwerten. Die auf diesen Gedenksteinen verwendeten Schriftzeichen sollen jedoch nicht nachträglich durch eine farbliche Hervorhebung verändert werden.
2. Im Rahmen der allgemeinen Pflege sind die beiden stark aufgeschossenen Gewächse zu entfernen, die Anpflanzungen insgesamt deutlich zurückzuschneiden, damit der Blick wieder auf die Gedenksteine fokussiert wird.
3. Eine Kostenkalkulation liegt noch nicht vor, jedoch sollten Aufwendungen in Höhe von 1.000 € für diese Sanierung zur Verfügung gestellt werden.

## **Sachverhalt:**

Aufgrund einer Antragstellung hat der Gemeinderat entschieden, diese Angelegenheit zur Beratung in den Fachausschuss zu verweisen. Die Kriegsgefallenengrabstelle macht zwar keinen ungepflegten Eindruck, aber die vorhandene Bepflanzung wirkt stark erdrückend und verdeckt größtenteils den Blick auf die Gedenksteine mit ihren Inschriften. Deshalb sollte die Bepflanzung dieser Grabstelle radikal zurückgeschnitten werden und die beiden hoch aufgeschossenen Gewächse vor den Gedenksteinen durch bodenbedeckende Anpflanzungen ersetzt werden.

Die fünf Gedenksteine aus Beton sollten grundgereinigt werden, anschließend die tiefersitzenden Verwitterungsspuren auf Oberfläche durch ein Nachschleifen bearbeitet werden. Die Inschriften auf den Gedenksteinen könnten zwar mit schwarzer Farbgebung stärker hervorgehoben werden, jedoch ist nach Aussage von Steindesignern die Haltbarkeit sehr kurzlebig und müsste fortlaufend wiederholt werden.

Ob diese eher niederschwellig angelegten Sanierungsüberlegungen auch den gewünschten Erfolg bringen, kann nicht garantiert werden. Dafür erscheint der hierfür nötige finanzielle Aufwand überschaubar, selbst wenn sich herausstellen sollte, dass das erhoffte Ergebnis sich nicht einstellen sollte.

## **Finanzielle Auswirkungen:**

Durch die Ausführung des vorgeschlagenen Beschlusses entstehen folgende Auswirkungen auf den

Haushalt:

Für diese niederschwellig angelegten Sanierungsmaßnahmen sind Aufwendungen in Höhe von 1.000 € haushaltsmäßig bereit zu stellen.



---

Uwe Themann  
Gemeindedirektor

**Anlagenverzeichnis:**

Aktuelles Bildmaterial